

第35回社会保障審議会介護給付費分科会提出資料

介護報酬・基準の見直しに関する意見

平成17年11月25日

全 国 老 人 福 祉 施 設 協 議 会

介護報酬・基準の見直しに関する意見

平成 17 年 11 月 25 日
全国老人福祉施設協議会

今般の介護報酬・基準の見直しは、介護保険法改正に基づく新たな制度に対応した部分と、既存サービスの報酬改定とが相互に関連する複雑な議論となつた。したがつて、この間の議論を踏まえた「総論」として以下のことに配慮されるよう申し述べる。

- 1) 介護予防給付、地域密着型サービスの創設などにより、利用者からは分かり難い仕組みになっている。これらについて、十分な啓蒙と同時に、ユーザーフレンドリーな実施体制が確保されるよう弾力的な対応に配慮すべきである。
- 2) 介護予防サービス、地域密着型サービス等の実施に際しては、高コスト化、非効率化を避けるために、既存資源・事業所等の設備・人員を弾力的かつ積極的に活用するよう配慮すべきである。
- 3) 市町村に事業所指定・監督権限が委譲される部分について、政省令・通知等の解釈とそれに基づく指導について格差が生じないよう周知・徹底をはかることが利用者に対する地域格差とならないためにも重要である。
- 4) 介護保険制度の定着と後期高齢者の増などにより、中重度の要介護者は相対的に増えており、24 時間、365 日対応の施設サービスの充実強化が求められる。その際、介護保険と医療保険との役割分担のより明確化とともに、介護と医療の連携のあり方、介護現場における「医療的行為とみなされるケア」について柔軟な対応を講じる必要がある。
- 5) 介護予防サービスにおける「目標達成度に応じた報酬設定」、ケアマネジメントにおける「公正・中立かつ質の高いケアプラン作成の事業所評価」、通所介護・通所リハビリテーションにおける「一定規模以上の事業所について基本部分の過減制導入」などの事業所評価が提案されているが、これは医療における診療所と病院の役割分担とは異なり、同一のサービスにおける報酬格差であり結果として、利用者の選択の幅を狭めることになる。サービスの質向上を目指すのであれば、資格要件や研修などで担保すべきと考える。
- 6) 10月からの居住費・食費改定による利用者負担増の結果、通所介護サービスや短期入所生活介護サービスを利用できなくなっている状況が生じている。介護老人福祉施設についても、「在宅介護の最後の拠り所」が、大きな利用者負担増により遠のいた存在になっている。制度の効率性、持続性がいわれるが、「高齢者の尊厳確保」、「介護の社会化」、「介護に伴う生活支援」が損なわれることがあってはならない。これらのは正を早急に講じるべきである。

【各論】

1. 介護老人福祉施設について

1) ユニット型個室介護老人福祉施設における報酬(居住費・食費)是正

- ・ 10月1日に施行された「施設利用における居住に関する費用を介護保険給付から除外する」にあたり、現行の介護報酬の構造を踏まえていないことが、ユニット型個室介護老人福祉施設の大幅な減収をもたらしている。
- ・ これは、施設整備における国庫等補助金に該当する減価償却費部分までも介護給付費から除外したためによる。(従来型の個室はこれを勘案している。)
- ・ 10月改定による減額分(居住費基準額)をそのまま居住費として設定することは、「国庫等補助金部分の減価償却費」を利用者に転嫁することになり、会計処理上の矛盾もあって、でき難いのである。
- ・ 食事に要する費用では、介護老人福祉施設は4.5万円が実費相当分として支出されている。基準額の4.2万円では、賄えないのが実態である。
- ・ 少なくとも、補足給付の基準額を4.5万円とすべきである。
- ・ 介護老人福祉施設においては、「継続して経口による食事の摂取」を個別ケアの重点としている。これに対する評価が適正に行われるよう要件を緩和すること。

2) 重度化及びターミナルケアへの対応

- ・ 介護老人福祉施設の利用者の要介護度は優先入所制度の導入により、年々高くなり平成17年4月の平均要介護度は3.74と重度化が進行しており、後期高齢者も多く身体機能及び認知機能の重度化に伴うケア業務量の増加は顕著である。また、ターミナルケアのニーズに応えるための体制整備も必要である。
 - ① 従来型施設におけるグループケア(個別ケアを基本に、入所者をグループ《ユニット》単位でケアしていく)の体制について評価すること。
 - ② 重度化による配置職員の増員、夜勤体制の強化など人員体制の強化を可能とする評価が必要である。
 - ③ 介護職員の医療行為について緩和するための法的な整備、研修制度を講じること。
 - ④ 「尊厳あるケア」の観点から、本人の意思を尊重し本人、家族に対するインフォームドコンセントを行い、医療系を含めた多職種共同によるターミナルケアに対する評価をすること。
 - ⑤ 介護老人福祉施設における看護職の位置づけを見直すこと。
(現行の基準では、「入所者の健康の状況に注意し、必要に応じて健康保持のため」適切な措置を講じる、と規定している。一方、老人保健施設では、「入所者の自立の支援と日常生活に資するよう、入所者の病状及び心身の状況に応じ、適切な技術をもって」看護することが規定されている。)
- ・ 個室ユニット型施設についてオンコール体制、看取り体制などを標準的な基準とすることについては、弾力的な対応とするべきである。

3) 計画的な定期利用

- ・ 短期入所生活介護の稼働率を勘案すると、ミドルステイ、ロングステイなどの利用形態も検

討する必要がある。

2. 通所介護事業について

- 1) 中重度者へ報酬評価は、家族介護に対するレスパイクとしての機能、中重度者の心身機能維持など良質で決め細やかなサービス提供を充実させる上で必須である。
- 2) 規模別遞減制については、管理コスト等に着目しただけでのスケールメリットには疑問がある。
事業所単位ごとの稼働率による影響が大きいことから、介護給付、予防給付を合わせたコスト面の適正規模(ビジネスモデル)の検証が必要ではないか。
利用者個人の状態像に応じたマネジメントならびにケアサービスが行われ、それを評価するのは当然であるが、事業所の規模によりその個別ケアに対する評価が異なるということはありえない。質の評価とは別次元と考える。
- 3) 送迎加算を基本部分に包括化することについては、送迎が通所介護における普遍的なサービスとなっていることからの整理と考えるが、一方、利用者ニーズにきめ細かく対応するために人員の増員や小型車両でのピストン送迎などに変わってきている。
こうした労働力投下、送迎車両等の整備という観点、また応益負担という保険制度の根幹から加算で評価することが適當と考える。
入浴加算についても同様のことが言える。
- 4) 現状の機能訓練は、個別通所介護計画を基に個別訓練計画を策定し実施されている。現行の機能訓練加算は、このような計画に沿ったサービス提供のための体制確保を評価したものであり維持されるべきである。
新予防サービスによる「運動器の機能向上」など個別プログラムが定着していくことから、医師との連携体制を確保した上で「個別リハビリテーション」を行う場合にはこれを評価する方途を開くべきと考える。
- 5) 個別の栄養ケアマネジメントや口腔機能向上の実施については、個別のサービス提供の観点から体制加算として評価すべきである。事業の効率性という観点からは、兼務、派遣契約などによる体制確保を認めるべきである。
- 6) 若年の認知症の利用者を対象とした特別のサービス提供を行う場合の加算については、若年層に対するサービス提供は、特異な行動などより高い専門性と医療との連携など高い水準を要することから加算評価を設けることが望ましい。
- 7) 医療、介護のニーズを併せ持つ在宅の中重度者に対する通所介護については、当該事業体に特化(囲い込み)されることがないようにすること。
あわせて、現在の通所介護を利用している中重度者に対し、医療ニーズへの適切な対応ができるような加算についても講じること。

3. 短期入所生活介護について

- 1) 緊急的なショートステイの対応については、現状実態として、事業所とケアマネジャーとの連携で行われており特段のニーズはないと思われる。制度の中に緊急ニーズに対応できる仕組みを構築すれば足りる。実務的観点に乏しく体制経費が

増加し効率化が図れない。

むしろ、超過定員減算の要件緩和と利用が長期にわたる場合の措置を講じるべきである。

- 2) 介護老人福祉施設における短期入所生活介護について、夜間帯に看護職員を配置するなど、医療機関等と連携し看護体制の強化を図り、医療ニーズと介護ニーズ併せ持つ在宅の中重度者受入れ体制を整備した場合の評価について異論はない。

施設看護職員配置が訪問看護体制へ移行しかねないため施設本体の職員体制に影響がないことが前提となる。

また短期入所生活介護は、その大半が介護老人福祉施設に併設されており、看護職員についても両サービスを通じての体制となっていることから、介護老人福祉施設における看護職の位置づけを見直す必要がある。

医療ニーズと介護ニーズを併せ持つ中重度者への対応は、訪問看護等との連携だけでなく、特養ホームの看護職の位置づけ、職務についても見直しを行なうべきである。

- 3) ユニット型個室の短期入所生活介護の居住費設定について、施設本体の居住費と同様に「建物全体の減価償却費等+光熱水費」相当とすることは、在宅との逆イコールフッティングであり不合理である。短期入所の場合は、『居室部分の減価償却費等+光熱水費』の水準に留めるべきである。

- 4) 特別養護老人ホームに併設する短期入所者生活介護については、

- ① 短期入所者の状況(所得、状態像等)に応じて、個室・多床室の利用が可能となるように、施設本体と短期入所の居室を相互利用できるようにすること、
- ② 地域の状況が大きく変化していることから、特別養護老人ホーム本体への転換について、引き続き認めること、
- ③ 短期入所者生活介護のベッド数を特別養護老人ホーム本体の内数にすること、など弾力的な対応を検討する必要がある。

4. 特定施設入所者生活介護について

- 1) 特定施設の範囲を「高齢者専用賃貸住宅」のうち一定の水準を満たすものに拡大することに異論はないが、生活支援ハウスについても同様の措置を講じること。
- 2) 「外部サービス活用型」特定施設入居者生活介護について、[介護保険給付対象のうち特定施設で実施する分については基本部分として1日あたりの定額報酬。介護サービス部分については一定の限度額を設け加算部分としてサービス提供に応じた出来高を積み上げる。]案となっているが、1日定額報酬部分の程度、従来の外部サービスによる提供を含め多様な選択肢を残すなど、特定施設となる母体施設(新養護、軽費、ケアハウス、有料、賃貸住宅など)の特性を考慮した仕組みが必要である。
- 3) 人員体制について、規制緩和による安易な兼務体制で回避されることは許されない。特に、夜間体制において安否確認の必要性、緊急時の対応等があり、管理宿直か夜勤か夜間介護のあり方について慎重な検討が必要である。